



Diocèse de
Saint-Denis
en France

Service des relations œcuméniques

oecumenisme@93adsd.fr

GAZETTE ŒCUMÉNIQUE N° 11 SOMMAIRE

- 1 Deux invitations pressantes aujourd'hui relayées par notre Eglise
 - 2 Pour réfléchir et méditer notre réponse
 - 3 Déjà des passages à l'acte dans notre diocèse :
 - label Eglise verte pour la paroisse ND du Rosaire, Les Lilas
 - 4 - célébration à Sevrans, prière à Pantin... Ressources pour passer à l'action »
- + UN RENDEZ VOUS POUR EN PARLER... 11-9, 18h30 à BONDY

« SAISON DE LA CRÉATION »

Du 1er septembre au 4 octobre (chaque année)

Une invitation qui nous concerne, on vient de nous le rappeler !



**Lettre aux évêques,
23 mai 2019**

Mgr Bruno-Marie Duflé, secrétaire du
Dicastère pour le service du
développement humain intégral

« Dans l'accomplissement de ce rôle de gardiens de la création de Dieu, nous lançons une invitation particulière à **vous joindre à la famille œcuménique pour célébrer la saison de la Création.**

Pendant la saison de la Création, du 1er septembre au 4 octobre de chaque année, les chrétiens s'unissent pour prier et agir ensemble pour prendre soin de notre maison commune. »

« Unis par le même souci de la création de Dieu, et reconnaissant que la terre est un bien commun,

nous invitons ardemment toutes les personnes de bonne volonté à observer un temps de prière pour l'environnement le 1er septembre.

A cette occasion, nous souhaitons remercier le Créateur aimant pour le noble don de la création, et prendre l'engagement de la sauvegarder et de la préserver pour l'amour des générations futures. »

**Message commun
du Vatican et du Phanar,
1/9/2017**



Pour réfléchir et méditer :

« Le changement climatique est un problème global aux graves répercussions environnementales, sociales, économiques, distributives ainsi que politiques, et constitue l'un des principaux défis actuels pour l'humanité [...] **L'augmentation du nombre de migrants fuyant la misère, accrue par la dégradation environnementale, est tragique**; ces migrants ne sont pas reconnus comme réfugiés par les conventions internationales et ils portent le poids de leurs vies à la dérive, sans aucune protection légale. » (Laudato Si N°25)



« Je voudrais faire remarquer que souvent on n'a pas une conscience claire des problèmes qui affectent particulièrement les exclus. Ils sont la majeure partie de la planète, des milliers de millions de personnes [...] **aujourd'hui, nous ne pouvons pas nous empêcher de reconnaître qu'une vraie approche écologique se transforme toujours en une approche sociale**, qui doit intégrer la justice dans les discussions sur l'environnement, pour écouter tant la clameur de la terre que la clameur des pauvres. »

(Laudato Si N° 49)

« **Un esprit eucharistique implique d'utiliser les ressources naturelles du monde avec un esprit de reconnaissance, les offrant en retour à Dieu.** [...] Au moment d'offrir la prière eucharistique dans l'Église orthodoxe, le prêtre affirme: «Ce qui est à Toi, le tenant de Toi, nous te l'offrons, en tout et pour tout». Dans le sacrement de l'eucharistie, nous rendons à Dieu ce qui est à lui: nous lui offrons le pain et le vin, qui sont la transformation par le labeur de l'homme du blé et du raisin que nous a donné le Créateur. En retour, Dieu transforme le pain et le vin en mystère de communion [...] bel exemple d'offrande synergique où l'homme collabore de manière constructive, et non destructrice, avec [...] Dieu. **Faire fructifier de manière constructive, et non destructrice, les dons de Dieu doit être l'attitude de l'homme vis-à-vis de l'environnement naturel.**»

Patriarche Bartholomée de Constantinople



« Ces situations provoquent **les gémissements de sœur terre, qui se joignent au gémissement des abandonnés du monde**, dans une clameur exigeant de nous une autre direction... »

(Laudato Si N°53)



DÉJÀ DES PASSAGES À L'ACTE DANS NOTRE DIOCÈSE !

1) Aux LILAS on a décidé de devenir progressivement une « Eglise verte »



NB. Eglise verte est un label promu par le Conseil d'Églises chrétiennes en France afin d'aider paroisses, mouvements et services à devenir de bons intendants de la Création



*** Quelles sont les raisons qui ont poussé la paroisse Notre Dame du Rosaire des Lilas à s'engager dans cette démarche ?**

« Avec le groupe de jeunes professionnels de la paroisse, nous avons mené une réflexion sur l'encyclique du pape François « *Laudato Si* » et nous nous sommes demandés comment ce texte nous invitait à changer concrètement nos pratiques individuelles et communautaires. Au même moment, nous avons reçu une information sur le label Église verte.

Nous avons déjà avec ce groupe de jeunes professionnels interpellé l'ensemble des paroissiens des Lilas sur la question de la solidarité. Nous nous sommes dit que nous pourrions faire de même pour le label Église verte. »

*** Comment s'est passée la mise en place ?**

« Nous avons commencé par travailler l'éco-diagnostic du label Église verte, faisant un constat de nos pratiques en matière de respect de la création à différents niveaux de la vie de notre groupe: réflexion sur la protection de la création? Utilisation de déchets recyclables? Alimentation ? »

*** Quelles sont les actions concrètes que vous vous êtes engagés à mener ? Les 1ers résultats sont-ils à la hauteur de vos espérances ?**

« Nous avons décidé d'interpeller l'ensemble des paroissiens sur leurs pratiques en remplissant pour chacun des groupes (catéchèse, catéchuménat, liturgie, équipe travaux,...) un éco-diagnostic avec des questions diverses du type: les célébrations parlent-elles du respect de la création? Le thème de la création est-il abordé? Ou encore: « la communauté a-t-elle mis en place des moyens de réduction de l'empreinte carbone? Veille-t-on à éteindre les radiateurs en sortant d'une salle de réunion? Quels types de gobelets ou de cuillères utilisés lors des repas paroissiaux? Et bien d'autres questions encore ! »

*** Comment les paroissiens ont-ils réagi et se sont-ils mobilisés ?**

« Nous en sommes à cette phase d'interpellation. En tout cas nous sentons une prise de conscience que nous devons changer nos pratiques. »

*** Quels sont les défis que vous envisagez pour la suite ?**

« Nous envisageons dans une première étape organiser une repas paroissial fondé sur des principes de respect de la création. »

*** Prévoyez-vous un temps de prière ou une action particulière durant la SAISON DE LA CRÉATION ?**

« Nous pensons qu'autour de la fête de Saint François d'Assise nous allons vivre un temps spécial autour du respect de la création. »

*** Que diriez-vous en quelques mots à une paroisse qui hésite encore à s'engager dans la démarche du label Église Verte ?**



« Nous ne pouvons plus hésiter, c'est simplement devenu une urgence vitale, une nécessité qui ressort de l'Évangile de la création, que de changer nos pratiques. Si les Églises ne montrent pas le chemin alors nous n'avons pas de crédibilité. »



Reportage signé Sophie Michon, Pantin. 15/07/2019
(membre du Noyau œcuménique diocésain)

Pour voir la suite de nos aventures:



2) Jeunes pros de Pantin et CCFD de Sevrans



PANTIN, église St Germain, organisée pour la fraternité Jeunes Pro = 20 OU 27 SEPTEMBRE 2019, 19h45 : Prière pour la sauvegarde de la Création.

SEVRAN, St Martin et Ste Elisabeth, dimanche 15 septembre 2019 : action de grâce particulière pour la création au cours de l'eucharistie et lancement de la démarche Église verte.

Saison de la Création: chaque année, du 1er septembre au 4 octobre

<http://seasonofcreation.org/fr/home-fr/>

Le thème retenu, cette année, pour la saison de la Création est « le réseau de la vie ». Pendant le mois que dure la Saison de la Création, les chrétiens de six continents prient et oeuvrent en cette même direction. Ils participent aux événements organisés par les uns ou par les autres pour approfondir leur amour du Créateur, de la création, et de l'humanité.

RESSOURCES POUR PASSER À L'ACTION !

egliseverte.org est le site promu par le Conseil d'Églises chrétiennes en France afin d'aider paroisses, mouvements et services à devenir de bons intendants de la Création.

Egliseverte.org regroupe aussi les outils nous aidant à honorer le thème mondial retenu cette année pour la Saison de la création : « se laisser toucher par la nature » (biodiversité). Vous y trouverez des idées fort diverses : balades nature, prières, jeux, textes de réflexion... et 2 fiches spéciales (téléchargeables) prières, célébrations, catéchèse, pour le 1er septembre, pour d'autres journées durant la Saison de la Création et après :



<https://www.egliseverte.org/ressources-outils/fiches-celebrations-et-catechese/>

POUR EN PARLER :

RENDEZ-VOUS ouvert à tous

Mercredi 11 septembre,

18h30,

Maison Diocésaine, Bondy

Certes, septembre, c'est la rentrée, octobre, le mois de la mission... il ne s'agit pas d'empiler mais de garder nos cœurs ouverts aux dimensions de la création et nos mains offertes à sa sauvegarde... Cela fait bien partie de la mission! Ces mois dédiés sont un rappel d'ouvertures qui valent bien au-delà d'eux!